

Gastroenterología en Clínica Alemana y el Hospital Padre Hurtado.

En 1918 Clínica Alemana de Santiago S.A. (filial de la Sociedad de Beneficencia Hospital Alemán), corporación de derecho privado sin fines de lucro (refundada el año 2000 como Corporación Chileno-Alemana de Beneficencia), inauguró su primer hospital, la entonces Clínica Alemana ubicada en calle Dávila. Muchos años después y con grandes esfuerzos, se logró concluir el proyecto de la nueva y moderna Clínica Alemana en su actual ubicación en Avenida Vitacura inaugurada en 1973, en esos años en las afueras de la ciudad.

Desde entonces Clínica Alemana, se ha posicionado como uno de los actores líderes en el área privada de salud, manteniendo un continuo desarrollo y crecimiento en todas las áreas de la medicina y de la atención de salud. La constante política de reinversión de utilidades le ha permitido estar siempre a la vanguardia tecnológica en Chile. En 1999 se concretó la construcción del Centro Médico Clínica Alemana de La Dehesa, con lo que se expandió la prestación de servicios a la comunidad.

En el año 2005, se comenzó la construcción de un nuevo edificio de 16 pisos, entregado a fines del 2016 con 27 mil metros cuadrados con nuevo Centro de Consultas y Diagnóstico, con más de 120 consultas, salas de procedimientos y amplias salas de espera para los pacientes, y estaciones de trabajo y de reunión para los médicos. En marzo de 2013 se entregó en nuevo edificio Manquehue Oriente con áreas para obstetricia y recién nacido y hospitalizaciones medico quirúrgicas. En 2014, se reinaugura Clínica Alemana de La Dehesa, con nuevas dependencias, y alrededor de 34.000 mt² construidos, para un Servicio de urgencias, y la atención de más de 40 especialidades, cirugía mayor ambulatoria y un moderno Centro del Niño.

En todos estos años, la Gastroenterología ha estado muy presente como una especialidad muy activa y en continuo desarrollo. En los primeros años era común tener médicos especialistas que seguían su trabajo hospitalario en Centros Públicos (Hospital Salvador, San Borja, San Juan de Dios, entre otros) y otros centros institucionales y de Universidades tradicionales y sus centros hospitalarios, y que atendían en Clínica Alemana algunos días a la semana para la atención ambulatoria y de pacientes hospitalaria.

Hubo un desarrollo muy importante de todas las especialidades asociadas: Imágenes, anatomía Patológica, Unidad de Terapia intensiva e intermedios, etc, que permitieron una atención multidisciplinaria y de altísima calidad. En los primeros años en Vitacura aparecen los nombres de muchos especialistas en el área digestiva tanto medica (Gastroenterólogos) como quirúrgica, destacando los Drs Armas, Velasco, Pfau, Parroquia, Jarpa, Yazigi, Vargas, JC Glasinovic, Saenz (Gastroenterólogos de adultos) y Melkonian, Reyes, Arancibia, Altschiller, Hepp, Krebs, Waishaupt, Mannieu, Salles (cirujanos de adultos), entre otros, lográndole

dar un sello muy particular y de excelencia a la Gastroenterología de Clínica Alemana.

La Unidad de Endoscopia fue creciendo naciendo en una sala en el primer piso, y trasladándose posteriormente a un subsuelo y finalmente al 3er y cuarto piso del Centro de diagnóstico ambulatorio, donde actualmente tiene 7 pabellones funcionando de Lunes a Sábado todo el día y en las noches para atender urgencias, con más de 1500 procedimientos endoscópicos mensuales de baja y alta complejidad, siendo uno de los Centros en Chile de mayor volumen endoscópico. Se atienden también pacientes derivados de centros públicos para resolver patologías complejas.

Se diseña un centro formador avanzado de Endoscopia diagnóstica y terapéutica que pronto sería uno de los Centros pioneros de enseñanza de la OMGE/OMED hoy WGO y WEO (organizaciones mundiales de Gastroenterología y Endoscopia respectivamente) diseñados por el Dr. Claudio Navarrete y el Dr. Krebs (Director de Clínica Alemana en esos tiempos), y con el liderazgo del Dr. Roque Saenz. Este programa tuvo un enorme éxito formando cientos de médicos becarios nacionales e internacionales (“Latin American Gastrointestinal Endoscopy Training Center”), que hoy trabajan en distintos centros en Chile y Latinoamérica y ha continuado su labor formativa a través del Postítulo en Endoscopia diagnóstica y terapéutica (<https://medicina.udd.cl/postgrado/endoscopia-diagnostica-terapeutica/>), que tiene una duración de 6 meses de “Hands on” con carácter presencial y se realiza con docentes de Clínica Alemana y del INC en las dependencias de Instituto Nacional del Cáncer (IC) en la Clínica Alemana de Santiago y el Hospital Padre Hurtado (cuyo director del programa es el Dr. Roque Saenz) con la colaboración de los Dr. Alex Navarro y Rodney Stock.

Con los años se van incorporando progresivamente especialistas formados en Chile y en el extranjero hasta ser hoy más de 30. En el área de la Fisiología Digestiva inicialmente en manos de gastroenterólogos pediatras (Drs. Krebs y Saelzer), se van incorporando los Drs. Miquel, Allende, Ríos, Finkestein, Cisternas y E. Glasinovic. En el área de la hepatología y el trasplante hepático, a este grupo pionero en Chile en Latinoamérica que venía de hacer los primeros trasplantes de hígado en el Hospital Militar (1985) que se traslada a Clínica Alemana (Dres. Hepp, Ríos, Suarez. Arancibia, se van incorporando varios reconocidos hepatólogos y cirujanos con formación en el extranjero incluyendo los Drs. Palacios, Innocenti, Humeres, Zaror, Zapata, Sanhueza, Contreras, Gómez, Rencoret, Vivanco, Ginesta, Pavez, entre otros. En el área inflamatoria intestinal se van incorporando al equipo especialistas como los Drs. Saenz, Navarro, Carvajal, Walsen, Parra, Arenas, Valderrama, Rollan. En el área endoscópica diagnóstica y terapéutica los Dres. Vargas, Rollan, Castillo, Cortes, Navarro, Vial, Santander, Loehnert, Orellana, Loehnert Jr, Ortega, Rueda, Moscoso, Méndez, Ramírez, entre otros. En el área pediátrica digestiva los Dres. Ríos, Allende, Arancibia, Jaime, Riutort, Lucero, Rodríguez y Villanueva.

En el año 2001, se firma un **acuerdo de colaboración entre la Universidad del Desarrollo y la Clínica Alemana, para la creación de la Facultad de Medicina/Clínica Alemana - Universidad del Desarrollo**, innovadora alianza a la que dos meses después, se une el Hospital Padre Hurtado (HPH), a través de la firma de un convenio docente asistencial que se ha mantenido por estas dos décadas, logrando exitosos programas de pre y post-grado en las diferentes áreas de la Medicina, y posicionándose como una de las Escuelas de Medicina, más prestigiosas del país. En los siguientes años se van creando los diferentes centros/institutos de investigación, centro de desarrollo educacional, convenios docente –asistenciales con distintas instituciones (centros de salud de las municipalidades de La Granja, San Ramón y La Pintana y el Hogar de Cristo, y el Instituto Nacional del Cáncer, entre otros). En 2004 se edificó un módulo docente de 1.000 mts² adosado al HPH, que cuenta con el equipamiento necesario para clases y discusión de casos clínicos y luego otros dos módulos docentes con infraestructuras orientadas tanto al ámbito asistencial como docente.

En la actualidad Clínica Alemana, el Hospital Padre Hurtado, Clínica UDD y el Instituto Nacional del Cáncer (INC), son los principales centros de formación clínica para nuestros estudiantes, a los que se suma una serie de clínicas, consultorios e instituciones de salud, además del convenio Docente con Universidad de Hyushu Japón. Fukuoka. En el caso de la Gastroenterología se ha incorporado más recientemente como campo Clínico el “Hospital Sortero del Rio”, logrando una unión entre varios centros asistenciales de primer nivel que permiten ofrecer un pregrado, y programas de Postítulos de Especialización y Subespecialización con gran exposición clínica para todos sus alumnos de Pre y Postgrado.

Por primera vez definimos abrir el Postítulo en Gastroenterología para el año 2022, con la convicción de ofrecer un postgrado muy formativo, que cubre todas las áreas de la especialidad y en varios campos clínicos, con docentes especialistas de gran reconocimiento y que permite garantizar la formación de un especialista gastroenterólogo de excelencia para Chile del 2022. El director del programa es el Dr. Gustavo Walsen, reconocido gastroenterólogo que trabaja en el Hospital Sotero del Rio y en Clínica Alemana. Y con la coordinación y colaboración de los Dres. Arenas, Mendez, Rollan y Zapata.

Las postulaciones se abren desde el 3 de Octubre del 2022 (<https://medicina.udd.cl/postgrado/subespecialidad-medica-en-gastroenterologia/>), en dicho sitio web están los detalles de este programa de especialidad.

La formación de nuevas generaciones de médicos gastroenterólogos, aparece como un gran desafío, y estamos seguros que cumpliremos las expectativas formando nuevos especialistas necesarios en Chile, con los mejores estándares de calidad y ética.

Junio 2022.